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共话振兴 跑好“接力赛”
本报记者 栗园园

2019年4月15日，习近平总书记换乘三种交通工具来到大山深处的重庆市石
柱县中益乡，实地了解脱贫攻坚工作情况。在农户家中，总书记看谷仓、进厨房，详细
询问大家的生活、收入情况。院坝里，总书记同村民代表、基层干部等围坐在一起，促
膝交谈，鼓励乡亲们要一起奋斗，努力向前奔跑，争取早日脱贫致富奔小康。

现场
回放

当好老百姓的主心骨谈党建

陶柃妍 四川南充人，29 岁，
2014年嫁到中益乡，2020年入
党，现任华溪村村委委员、村
综合服务专干。

王祥生 中益乡华
溪村人，60岁，现任
华溪村党支部书
记。习近平总书记
在石柱调研期间，
他曾为总书记介绍
华溪村的产业。
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转眼又是人间四月天，中益乡
山花烂漫，泡桐树花、野樱花、木瓜
花竞相争艳。

牢记习近平总书记“努力向
前奔跑”的殷殷嘱托，4 年来，中
益乡干部群众快速“奔跑”在乡
村振兴的大道上。依托本地资
源禀赋，中益乡狠抓产业振兴，大
力发展中药材、果蔬等特色产业，
走上了农文旅融合发展的道路，
教育、医疗等公共服务能力也越
来越强。

回首“奔跑”历程，大家总有许
多感慨。近日，重庆日报记者走进
初心广场、中益乡小学、黄精面条
加工厂，记录下中益乡“新”“老”建
设者回望过去、奋斗当下、展望未
来的对话。

不能让山里娃掉队谈教育

何丹 重 庆 彭 水 人 ，29 岁 ，
2020年考入中益乡小学，担任
英语教师。

马影翠 中益乡华溪村
人，39 岁，2002 年起在中
益乡小学担任语文老师。
习近平总书记曾在中益乡
小学与她亲切交流。
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把黄精产业做大做强谈产业

郭骐瑞 四川巴中市
人，52岁，从事食品加
工行业，2021 年在中
益乡投资建设黄精面
加工厂，生产黄精面
条、黄精桃片等产品。

陈朋 中益乡华溪村
人，52 岁，黄精种植
户。习近平总书记曾
在他家召开院坝会。
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数读重庆乡村振兴

增收入

全市脱贫人口人均纯收入达

16118元、同比增长 13.5%，高

于全国1776元；全市14个脱贫区
县农村居民人均可支配收入为

17044元、同比增长7.3%，增幅

高于全市农村居民0.6个百分点

实帮扶

动员驻乡驻村及帮扶干部

10.6万名，对涉农区县所有农户

进行走访排查，共计 682.4万户
1110.8 万人，进一步摸清了底
数，发现和解决了一批问题风险点

兜底线

及时将符合条件的1.52万脱

贫不稳定人口、1.7万边缘易致贫

人口、0.89万突发严重困难户纳
入基本生活兜底保障

引活水

累计发放“富民贷”3.33亿
元、3932户，贷款数量及规模居
全国前列

促消费

实现消费帮扶82.39亿元

稳就业

实现脱贫人口务工人数稳中
有增，就业率 48.2%、高于全国

16个百分点
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画外音 中午，灿烂的阳光普照中益
乡。中益乡小学楼顶上，一排红色的大字格
外醒目——“要保证孩子上学受教育，有一
个幸福快乐的童年”。

走进校园，一群学生正在操场上赛跑、跳绳、
打乒乓球，清脆的笑声中透露出自由和快乐。

听着这一片笑声，正在教室里聊天的马
影翠和何丹感到很欣慰。

马影翠：习近平总书记来的时候就提到，
“我就希望看到有这样扎根这里的一批乡村教
师，为我们的国家、为我们的家乡培养这些优
秀的后代。”现在看到你们这些年轻教师的加
入，我对乡村教育事业更加充满信心了。

何丹：其实，我就是在电视上看到习近平
总书记调研中益乡的新闻，才关注到乡村教
育，然后辞掉了英语培训机构教师的工作，
考到了中益乡小学担任英语教师。

马影翠：多亏你们的到来，让中益乡孩
子们受教育的水平提高了一大截。

其实，我小的时候就在中益乡小学读
书，那时办学条件差得很，办学点就设在一
座破旧的寺庙里。也正是因为经历过这种

艰苦的求学环境，2002年，从黔江民族师范
学校毕业后，我选择了回到母校任教。

我回来的时候，中益乡小学已经搬迁到
现在的地址了。条件虽然好了一些，但教室
仍然是土墙，而且是平房，操场也不大，就是
一块土坝子，学校对面还是一片荒坡。

何丹：真是太不容易了，那您为什么要
坚持留下来呢？

马影翠：只有教育才能改变下一代的命
运，正因为我明白中益乡教育资源的缺乏，
我才必须要回来，我不能让山里娃继续掉
队。看到现在学生们越来越自信，我觉得当
初的决定是值得的。

何丹：是的，现在学生们的变化真的太
大了。就以英语为例，以前中益乡小学没有
专业的英语老师，学生的英语基础几乎为
零。最开始我来上课的时候，一说英语他们
就会偷笑，并在课本上把英语单词统统用汉
字读音标注。

马影翠：那时候确实缺老师，英语课都
是由我们这些数学、语文等科目的老师来教，
好多单词我们自己都不认识，都是边学边教。

画外音 正因为此前基础薄弱，何丹
来到中益乡小学后，更加注重培养学生们对
英语学习的兴趣。经过两年来的授课，学生
们英语水平已得到很大提高。不少学生家
长跟何丹反馈，孩子们升入县城的初中之后，
英语水平并不比城里的孩子差。

马影翠：其实这也离不开教学设备的提
升。有了电子屏，孩子们学习兴趣明显浓厚
了很多。主城的学校也给了我们很多帮助，
像我们之前去南坪实验小学培训，学到好多
有用的教学技巧。

何丹：是的，社会各界都给了我们很多
帮助，西南大学也派老师来支教，孩子们学
习主动性得到很大提高。

马影翠：最近几年，学校已经来了5名你
这样的“90”后年轻教师，教学队伍不断壮
大。看到你们加入，我特别高兴，也仿佛看到
了21年前的自己。乡村教育要实现高质量
发展，今后就靠你们了！

何丹：我会继续扎根乡村，不断提高
教学水平，以后还要多向您请教教学经
验。

画外音 “产业选准了没有？”
“选准了！”
2019年，习近平总书记在中益乡调研期

间曾关心地询问起黄精产业发展情况，并叮
嘱大家，选准了就把它发展好。

在总书记的鼓励下，华溪村村民陈朋从
村集体手中返包7亩黄精，认真琢磨技术，精
心管理。从事食品加工业的郭骐瑞则来到
中益乡开办了黄精面加工厂，开发黄精面
条、黄精桃片等产品。

今年底，华溪村第一批种植的220亩黄
精就要开始收获了。在黄精面加工厂的院
坝里，陈朋忍不住跟郭骐瑞分享起了自己的
喜悦。

陈朋：我有把握每亩产5000斤，以每斤
10元的行情算，一亩的产值就是5万元，村
上到时候要分其中的20%给我。

郭骐瑞：太好了！老陈，你加油把黄精

种好，我就负责把你们的黄精销售出去！
陈朋：那是必须的，这个产业能发展起

来太不容易了。
以前，我们这里就种玉米、土豆、红薯“三

大坨”，收入哪里上得去？所以我一度也很消
沉，天天喝酒。

画外音 乡村产业关系着千万农民
的增收致富。2018年，中益乡决定因地制宜
调整产业结构，华溪村的干部群众也摸着石
头过河，种过桃树和木瓜，并在树下套种菊
花、赤芍，但除开生产资料和人工成本，基本
没有收益。

还好后来邀请了专家来实地论证，乡政
府才选中了黄精产业，华溪村集体经济组织
当时就发展了220亩。后来，村上推行返包
制，陈朋第一个站出来签字。

郭骐瑞：当初你为啥第一个站出来种黄
精？

陈朋：就是看好这个产业，我觉得搞
得成！黄精效益好，返包的话，村集体不仅
给我管理费，收获了还给我分钱，哪样要不
得嘛？

为了能把黄精种好，多分点钱，我还不
断提高黄精管护技术。村上看我管得好，把
村集体的那部分也交给我统一管理，又得了
一笔务工费。

郭骐瑞：你真能干。我这边现在也在加
大马力生产。

去年9月，我们这个厂正式投产，在重庆
海关的帮助下，当月540箱、8100公斤优质

“中益黄精面”就装车出口到澳大利亚、新加
坡和南非，第一次走出国门。目前我们的黄
精面条已经出口到11个国家和地区了。

陈朋：外国人也喜欢我们的黄精面吗？
郭骐瑞：肯定的呀。我们中益乡生态

好，黄精品质也高，现在澳大利亚、加拿大等
国家还来回购我们的黄精面呢！

今年我还有新计划，最近我已经找了一
些企业谈合作，准备再开几条生产线，开发
黄精酒、黄精茶产品，并且找大厨用我们的
黄精开发黄精炖鸡预制菜品，到时候你们的
黄精就不愁销了！

陈朋：那太好了，我一定继续提高黄精管
理技术，把品质做好，获得更多收益，让家里的
生活越过越好！

画外音 4 月 7 日清晨，沐浴着和煦
的春光，华溪村初心广场上，不断有研学团
队到来，入党誓词的诵读声在广场上空回
荡。

在写着红色“初心”大字的石碑下，看
着人来人往的场景，王祥生和陶柃妍露出
满意的微笑。

陶柃妍：我回到村里这几年，中益乡发
展太快了！从一个坐落在山沟里的深度贫
困乡镇，变成如今的红色旅游目的地，几乎
一天一个样。

王祥生：习近平总书记在中益乡调研
期间曾说，“党的各项惠民政策要落实好，
乡亲们要一起奋斗，努力向前奔跑，争取早
日脱贫致富奔小康。”我们全村干部群众就
是按照总书记的要求，努力向前奔跑。

画外音 2018年，外出打工的陶柃妍
因要照顾家庭返回中益乡，那时的中益乡正
奋力脱贫攻坚。

陶柃妍：当时老百姓的发展动力没得现

在足，全靠党员干部带头干，白天走项目现
场抓建设，晚上开群众会协调矛盾，真是不
容易。

王祥生：那是必须的，党员干部必须当
好老百姓的主心骨，我们不带头哪个带头？

陶柃妍：我就是受了这种精神的感召，
才递交了入党申请书。去年我已经通过党
组织考验，成为一名正式的共产党员，今后
更是要发挥党员的先锋模范作用。

王祥生：这几年你表现确实不错，肯努
力。今后我们还要不断加强基层党组织建
设，提高为老百姓服务的能力和水平，起好承
上启下的作用，既要把党的好政策给群众讲
明白，又要带着大家跟着政策一起往前跑。

画外音 最近两年，华溪村依托党建
研学优势，大力发展乡村旅游，带动村民增
收。现在，在市餐饮商会的对口扶持下，全
村旅游产业已形成一定规模，还在偏岩坝建
成了“美食一条街”，全村大大小小的农家乐
超过50家。

王祥生：乡村振兴，产业是基础。你作为
一名年轻党员，今后还要在发展党建研学、乡
村旅游方面多下功夫。你记住，任何时候只
要你把政策落实到位，并且做到公平公正，一
碗水端平，老百姓就会服你！

陶柃妍：多亏您的指点，这两年我学到
很多，基本摸清了每个村民的性格，掌握了
他们家庭的实际情况，现在工作起来顺利多
了。今后，我还要继续向老党员们学习，不
断提高服务群众的能力。

说到发展乡村旅游，我有一些想法。我
认为一方面是要做好群众工作；另一方面，
现在来我们村的游客往往待半天就走了，我
们还要想办法丰富旅游内容，把游客留下
来，才能真正把效益做起来。

王祥生：你说得很对！只有让农文旅真
正实现融合发展，我们村集体、村民才能不
断增收，巩固好我们来之不易的脱贫攻坚成
果，守牢防返贫底线。我们还要好好思考怎
么讲好华溪村的故事，你作为年轻党员，更
要发挥优势，大胆去尝试！

（记者栗园园整理）


